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在淡水河谷将巨轮停靠大连港后不久，交通部的

一纸新规就又让淡水河谷的巨轮计划搁浅了。

近日，交通运输部发布的《关于调整超设计规范

船型船舶靠泊管理的通知》（以下简称《通知》）称，自

发布之日起，超过现行规范设计船型的大型干散货、

油品船舶，不再采取“一船一议”方式靠泊管理，必须

严格执行“论证—审查—核准”程序。由此，淡水河谷

的 VLOC（大型铁矿砂船）也进入了重点监管之列，其

巨轮计划也面临搁浅。

淡水河谷搅动中国产业内斗

之所以取消“一船一议”，交通部给出的理由是安

全因素。大连海事大学世界经济研究所所长刘斌表

示：“港口的安全问题应该引起各方重视，而巨轮的靠

泊将对港口安全带来威胁。”目前，港口的吞吐量都在

不断增加，尤其是上海港、大连港和青岛港等大港的

年吞吐量都在 3 亿吨至 5 亿吨左右。因此，大量粮食、

石油、煤炭、铁矿砂都集中在港口，然而，大部分港口

并没有将货物规划处理。而更为重要的是，中国目前

尚没有任何航道、港口和码头泊位获批能接待 40 万吨

级船舶。如果大型船舶停靠港口，作业安全隐患较

大。而一旦港口被大船堵塞，那么会对港口造成严重

影响。因此，刘斌认为交通部下发《通知》，对港口安

全是一个利好消息。

然 而，除 了 安 全 因 素 以 外，此 前 淡 水 河 谷 与 中

国船东协会的博弈，也给《通知》的下发增添了想象

的空间。

由于地理位置的差距，巴西铁矿石出口到中国市

场，相比澳大利亚处于劣势，因此，巴西淡水河谷启动

了建造 40 万吨级大船的“巨轮计划”。但是，这样一

来，尤其是以中远、中海和中外运长航为代表的中国

航运企业将受到淡水河谷的巨大挑战。中国船东协

会多次向相关部门上书，抵制淡水河谷停靠中国港

口。而此次《通知》的下发，或更符合中国船东协会的

期待。截止发稿前，记者发给中国船东协会的邮件并

未得到回复。刘斌表示：“在垄断铁矿石出口的基础

上，淡水河谷又企图控制航运，这对于世界航运和中

国航运都将是巨大的冲击。对此，一方面，中国航运

企业可以诉诸世贸组织。另一方面，就是联合起来抵

制淡水河谷。因此，中国船东协会的抗议，是必要的

商业行为。”

然而，在淡水河谷的别有用心下，中国多个产业

被搅动，各方的利益纠葛浮出水面。据了解，淡水河

谷巨轮计划的资金由中国银行和中国进出口银行贷

款 提 供，而 巨 轮 由 中 国 熔 盛 重 工 集 团 建 造，淡 水 河

谷甚至还“忽悠”中国重要港口与其合作。目前，包

括大连港、青岛港在内的港口都提出了建设 40 万吨

级码头的计划。当然，这也是基于港口期待与淡水

河谷合作的预期，毕竟 40 万吨级巨轮将为港口带来

巨大的利益。连云港港口集团新闻中心主任徐永久

对记者表示：“ 交通部基于安全考虑从未批准 35 万

吨级以上码头的建造，而地方港口企业为了自身利

益 而 与 国 家 利 益 有 了 冲 突，在《通 知》下 发 以 后，港

口也将为此承担风险。”

淡水河谷的巨轮计划不仅将运输权握在手中，同

时 也 将 融 资、建 造、停 泊 的 风 险 转 移 到 中 国 企 业 身

上。这样看来，淡水河谷的算盘打得似乎比中国人还

熟练。刘斌认为，交通部下发的《通知》，综合考虑了

各方面因素，旨在规范航运市场，避免货主或者其他

游资进入航运领域。短期来看，《通知》将对稳定运价

起到良好的作用。

大船成趋势 新规将被破除？

对于《通知》的长远影响，多数媒体认为国际航运

业将以超大型货船增长为趋势，新规或被破除。据了

解，超大型货船多以更多载重量、更低运价为诉求，吸

引更多货主注意，打击其他竞争对手。不光淡水河

谷，马士基等多家航运公司也在订造大船。但是，由

此，业界对于大船的争议也越来越多。

去年 12 月 4 日，原本准备装载 38.1 万吨铁矿石

的 VLOC“淡水河谷北京”号在巴西马德拉港 1 号码

头装货至 26.3 万吨时，船体突然发生压载舱开裂并

大量进水。如果相同的事故出现在大连港，后果不

堪设想。

对此，相关人士表示，多方面消息都提到事故起

因是由于船体开裂，而这也从一个侧面说明此种船型

尚不成熟，在设计上或超出了目前技术可控范围，安

全上存在潜在风险。

刘斌也强调认为，货船并非越大越能赚钱。超大

型船舶面临燃料、船员管理和港口挂靠等一系列经营

成本。目前，经过论证，30 万吨级散货货轮可以提供

最大利润，而超过这个级别，货轮的成本和风险就逐

步加大。而超大型货轮所谓的节能减排和低碳环保

之说，也并没有理论依据。

由此来看，超大型货船是否能成为趋势，如今并

没有定论。因此，相关企业不能一味追求巨轮带来的

效益，而更应理性看待其中利害。

淡水河谷巨轮驶向何方？

目前，交通运输部的文件是否能够阻挡淡水河

谷 雄 心 勃 勃 的 计 划，仍 是 巨 大 的 疑 问 。 有 消 息 称，

淡水河谷在中国受挫后，将潜在的转运和分销中心

转移到距离中国不远的菲律宾和马来西亚。而一旦

菲律宾和马来西亚的转运和分销中心建成，淡水河

谷的大船不仅依然会对从事国际远洋运输的中国航

运企业带来冲击，而从菲律宾和马来西亚换小船到

中国增加的运输成本，还很可能转嫁给淡水河谷的

客户——中国钢铁企业。对此，“除非淡水河谷与中

远、中国钢铁厂联姻，否则，淡水河谷必然遭到中远

等 的 顽 强 抵 抗 ，淡 水 河 谷 称 霸 的 野 心 难 以 顺 利 实

现。”刘 斌 表 示，“ 具 有 巴 西 政 府 和 西 方 背 景 的 淡 水

河谷必须妥协和学会与中国人实现共赢，否则难免

两败俱伤。”

航运业研究人士指出，2011 年，市场乐观情绪导

致的大规模新订单将在 2013 年陆续交付，使 2013 年

仍可能出现运力过剩。

在整个航运业陷入“寒冬”时，中海集运也难逃亏

损的命运，公司预计 2011 年全年归属于上市公司股

东的净利润出现亏损。要知道，在 2011 年的前三季

度，中海集运已经亏损达 15.8 亿元。而第四季度又是

集装箱航运的相对淡季，航运企业基本都在亏损运

营，在这种情况下，中海集运的预亏并不意外。

无视运力过剩顶风买船

据航运业多家上市公司 2011 年三季报显示，中

海集运是亏损排名第二的公司。其三季报显示，前三

季度净利润亏损 15.8 亿元人民币，第三季度亏损约

9.5 亿元人民币，同比下跌 144.16%。

对于 2011 年的预亏，中海集运给出的原因和其

他航运公司大体一致。公司称，2011 年，美国经济

复苏步履缓慢、欧洲债务危机加剧等原因导致公司

实现的运输收入及归属于上市公司股东的净利润

同比下降。

中海集运一位管理层人士表示：“2011 年以来，集

装箱航运市场一直表现低迷，同时，运力过剩也导致

运价总体表现低于预期，而且燃油价格高企也使公司

的成本无法下降。”

运力过剩已经被航运界人士公认为业绩下滑的

主要因素。不过，中海集运虽然也有同感，但仍旧顶

风而上宣告买船计划。

据 了 解，中 海 集 运 于 2011 年 10 月 底 宣 布 斥 资

11.3 亿 美 元 购 入 12 艘 1 万 TEU（标 箱）型 船 。 对

此，中海集团董事长李绍德表示，集团在推进船舶

订造计划的同时，也在积极“ 瘦身”，拆解处置老旧

船舶。

公 开 资 料 显 示 ，有 部 分 航 运 企 业 已 经 开 始 选

择闲置和加快报废运力来“ 过冬”。航运专家陈弋

表示，目前，集装箱运力闲置数量已经达到了近两

年 来 的 最 高 水 平 。 而 据 数 据 显 示，2011 年 12 月 份

报废的集装箱船运力相当于 2.1 万 TEU，为 2009 年

11 月 份 以 来 的 最 多，被 报 废 的 绝 大 多 数 集 装 箱 船

为 巴 拿 马 型 集 装 箱 船，其 中 还 包 括 船 龄 才 19 年 的

集装箱船。

无奈上调运价

有航运业研究人士指出，2012 年，集装箱船运力

供需仍处于弱平衡状态，而 2011 年航运公司的新订

单将在 2013 年陆续交付，使得 2013 年运力过剩。在

航运业整体陷入亏本跑船的怪圈后，各大航运公司纷

纷展开自救计划。多数公司称要上调运价。

有航运业内人士曾表示，2011 年，散货、集运运价

暴跌，油价却一直高企，加之欧美经济形势持续萎靡，

导致航运公司收入骤减、成本激增，业绩亏损，不得不

提升国际航线运价费用。

中海集运曾对外宣布于 2012 年 1 月 1 日起上调

多条航线运价，涨幅为 150 美元至 600 美元/TEU 不

等。有航运业分析人士认为，中海集运此举与市场冷

清和成本高涨双重压力有关。但也有业内人士表示，

这种涨价很可能是短期行为，并不能维持太久。

（矫 月）

中海集运2011年预亏 上调运价自救

世界船东世界船东

巨轮引产业内斗 交通部新规效力能否持续？
■ 本报记者 霍玉菡

目 前，汉堡 港 已 超 越 竞 争 对 手 安 特 卫

普 港 成 为 欧 洲 第 二 大 港 ，仅 次 于 鹿 特 丹

港。 2009 年，受亚洲进口货量和波罗的海

货量大跌影响，汉堡港将欧洲第二大集装

箱港的头衔拱手让给了安特卫普港。

据统计，2011 年，鹿特丹港的集装箱处

理 量 为 1190 万 TEU（标 箱），增 长 了 6.5%。

安特卫普港为 870 万 TEU，增长了 2.3%。不

莱梅和不莱梅哈芬双子港在北欧港口中的

增 长 最 为 强 劲 ，增 长 了 20.7% ，至 590 万

TEU。而汉堡港在过去一年里共处理集装

箱 900 万 TEU，增长了 14.2%。去年，该港的

货物吞吐量为 1.32 亿吨，增长了 9.1%。

德国汉堡港重夺
欧洲第二大港口头衔

2012 年 1 月份，全球船企共接获新船订

单 199 万 DWT（载重吨），新船订单数两年来

首次跌破 200 万 DWT，同比下滑 71.1%，环比

下滑 36.5%。这是两年来全球单月新船订单

量首次跌破 200 万 DWT，也是全球船市 5 年

来最差的开年数据。

其 中 ，1 月 份 ，散 货 船 新 船 订 单 为

42.6 万 DWT ，集 装 箱 船 没 有 新 接 订 单 。

散 货 船 和 集 装 箱 船 新 接 订 单 均 同 比 大

幅 下 降 92% 和 100% 。 油 轮 1 月 新 接 订 单

为 148 万 DWT ，同 比 回 升 97% ，但 环 比 仍

然 下 滑 21.1%。

全球船市迎来5年来
开局最差年

福建泉州市港口管理局表示，2012 年，

福建泉州市港口货物吞吐量已经确定了冲

刺“亿吨大港”的目标。其主要预期目标是，

力争货物吞吐量完成 1.035 亿吨，同比增长

10%；集 装 箱 量 完 成 168 万 标 箱，同 比 增 长

7.7%；港口建设投资完成 17 亿元，同比增长

13.5%。

据了解，泉州市 2011 年货物吞吐量约为

9330 万吨，同比增加 10.35%；集装箱量约为

156 万标箱，同比增加 14.53%；港口水运工程

建设完成投资 14.7 亿元，同比增加 61%。

福建泉州港力争
建设“亿吨大港”

马 士 基 日 前 表 示，公 司 已 经 出 售 了 美

国 的 集 装 箱 拖 车 业 务，预 计 将 于 今 年 3 月

完 成 交 易 ，未 来 ，公 司 将 把 精 力 放 在 公 司

核 心 业 务 上 。 据 悉 ，马 士 基 在 美 国 地 区

的 拖 车 业 务 成 立 于 2009 年 ，拥 有 或 租 赁

了 约 6.6 万 辆 集 装 箱 拖 车 ，在 美 国 129 个

港 口 及 多 式 联 营 网 点 间 ，为 班 轮 公 司 提

供 驳 运 服 务。

马士基表示，尽管集装箱拖车业务仍有

盈利，但这不符合公司的长期战略规划。马

士基调整后的战略显示，公司将把各项资源

集中向航运、能源及相关产业配置。

马士基出售
美国集装箱拖车业务

台湾裕民航运表示，已经与上海外高桥

船 厂 签 订 合 同 ，建 造 4 艘 海 岬 型 船（186，

300dwt），并有再订 6 艘的选择权，每艘船的

价格为 4980 万美元。

裕民航运董事长王书吉在描述这笔价

值最多可达 5 亿美元的大合同时称，公司此

举旨在“ 更新船队并利用市场低迷低价购

船”。据悉，首批 4 艘船将在 2014 年交付，若

行使选择权，其余 6 艘将在 2015 年交付。

（本报综合报道）

台湾裕民航运逆市订船
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